

SUSCRICION:
 En capital... 4'50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital... 5 id. id.
 Ultramar en oro... 48 id. semestre
 d. un año en oro... 25 id. id.
 Extranjero... 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 num. 4, 3.º y 4.º

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos. En la 3.ª, 50 céntimos. En la 4.ª, 25 céntimos y a los suscriptores 12. Anuncios mortuarios en la 4.ª plana, desde 5 ptas. 50 céntimos adelante y además 40 céntimos de más de recibo que dispone la ley, por inserción de cada anuncio. Comunicados y remitidos desde 4'50 a 5 ptas. la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII | *Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.*

GERONA, sábado 23 de abril de 1898

NUMEROS SUELTOS
25 céntos

N.º 6.447

PRO PATRIA

La conducta infame de los Estados Unidos para con nosotros, sus procedimientos desleales y sus arrogancias frente á frente á nuestra prudencia, han venido á probar lo necesario que era salir ya de semejante situación, y sin provocar la guerra, aceptarla si aquella nación de mercachifles se empeñaba en provocarla.

El caso ha llegado; hoy, al medio día, se habrá cumplido el plazo señalado por Mac-Kinley para que España acceda al imposible que se le pide, y desde este instante creemos un deber ineludible el deponer cuantas diferencias políticas nos separan del Gobierno y de la situación que sintetiza, y unir lo poco que valemos á lo mucho que puede el Gobierno de la nación, á quien nos ofrecemos en todo cuanto nos es dable para ayudarle á defender el honor nacional que quiere atropellar un pueblo de miserables que juzgan á los demás por sus propios y mezquinos sentimientos.

Hoy no deben haber en España más que españoles; al grito de guerra lanzado por el Parlamento yankee, debemos todos contestar con el grito de guerra á los que han podido creer que en España somos tan miserables como los que nos provocan! Guerra á esos canallas que nos insultan y venzamos ó seamos vencidos, siempre sabremos dejar á la altura que tenemos acreditada lo que no conocen esos patriotas de aluvión que no tienen otro dios que el dollar ni otro norte que el afán de enriquecerse á costa de los demás.

Cuente el Gobierno del señor Sagasta con el decidido apoyo de los españoles todos; cuanto tenemos y valemos queda á su disposición y, al grito santo de ¡Viva España!, probemos á los norteamericanos que aquí no hay más que un pensamiento, que una única empresa, que un común deseo; salvar el honor nacional de las ofensas que le inferen y hundirnos en el abismo de la muerte antes que consentir vivir con vilipendio.

Ante las circunstancias no hay sagastinos, ni conservadores, ni carlistas, ni republicanos, ni debe haber otra cosa que un pueblo unido por el interés de la Patria para salvarla y vencer ó morir en la demanda. LA LUCHA se pone incondicionalmente al lado de los poderes públicos; poco vale, pero lo poco lo ofrece en estos supremos instantes, rogando desde este rincón de la Península que no desmayen, que no teman, que con ellos á su lado estamos todos los que hemos tenido la gloria de nacer en esta heroica tierra para ayudarles y cooperar á su gestión al grito de ¡Viva España!
 ¡Mueran los miserables!

Revista científica

La alimentación subcutánea.—En pro de la humanidad.—La jaqueca y el Dr. Heillog.

Hagamos hoy una miscelánea; voy á ofrecer á mis lectores, en forma de ligeras píldoras, quiero decir, de breves párrafos, el extracto de cien ó doscientas páginas de lectura.

Desde luego, un nuevo método de alimentación económico muy oportuno en estos tiempos en que muchos no pueden darse la satisfacción de comer con abundancia. Se trata de la alimentación subcutánea, que puede servir para gente sana, y

que en algunos casos puede ser muy útil á los enfermos.

Por supuesto, el procedimiento no consiste en introducir bajo la piel suculentos biftekes, ni sabrosas ostras. Hay que contentarse con inyectar mantequilla derretida ó agua azucarada. Se ha comprobado que estas sustancias, administradas en inyecciones, experimentan una especie de digestión. Se ha encontrado en los perros sometidos á este tratamiento que la mantequilla se transforma en grasa, la cual puede ser utilizada por el animal, si se le somete á la inanición.

En cuanto el azúcar inyectado, desaparece completamente del organismo, no porque sea eliminada como en los diabéticos por la orina, sino al contrario, porque se combustiona en los tejidos, y desarrolla fuerza y energía como cualquier otro alimento digerido normalmente por el estómago.

El profesor Vait, de Munich, inventor del nuevo método, ha evaluado en 410 calorías la cantidad de calor desarrollada por 100 gramos de azúcar. Eso corresponde á la tercera parte del gasto total de un enfermo sometido al reposo completo.

Como se vé, el nuevo sistema de alimentación exige en todo caso la inacción absoluta. Por eso el mejor consejo que puedo dar al lector sano es que no lo experimente por ahora, hasta que los estudios del profesor Vait hayan avanzado más.

El reumatismo y la gata pertenecen al grupo de enfermedades que modernamente se denominan *artritis*, y que son debidas á la presencia, en todos sus periodos de un acceso de ácido úrico en la sangre; si éste ácido úrico no sufre su destrucción en el seno de los tejidos da lugar á que el urato se deposita en ellos, desarrollando todo el cuadro sintomático del gotoso, con su apariencia de salud, buen aspecto, y sin embargo, continuamente enfermo.

Al reumático y gotoso, puede presentarse, á partir de veinticuatro años, dermatosis (eczema de los dedos). A los 30 años suelen aparecer las dispepsias, la digestión es lenta, después de comer se hincha el vientre, tiene eructos, vómitos, ácidos, pirosis, flatulencias; la diarrea y el estreñimiento completan el cuadro. Las constituciones sanguíneas teniendo la discrasia reumática van sujetas al prurito anal que es un verdadero tormento para el individuo, tiene sensaciones de peso en el recto, fusiones hemorroidales, bronquitis crónicas, faringitis granulosa, jaquecas, tormentos, trastornos funcionales del hígado, modificaciones de carácter, irritabilidad, impaciencia, disminución de la capacidad para el trabajo cerebral de la memoria y de la atención, cambios todos que el gotoso en perspectiva conoce.

Otro tanto podemos decir del reumático, que además de estar afecto al anterior cuadro sistemático, tiene como características las artropatías, con sus deformidades en los miembros y superficies articulares. Los individuos que no tratan las más pequeñas manifestaciones de estas enfermedades, caminan voluntariamente á la muerte.

Por esta razón, humano es advertirles que después de un estudio detenido de estas enfermedades, se ha llegado al desideratum en la curación de ellas por un procedimiento especial, cuyos brillantes resultados han traspasado el límite de las aspiraciones concebidas; dicho procedimiento consiste en transportar al interior de la parte afectada, por medio de la cataforesis, un preparado, las gotas anti-dicrásicas del Dr. Sebleuh, poderoso depurativo de la sangre y humores.

La jaqueca es una de las dolencias más

incómodas y frecuentes en las señoras, y una de aquellas contra las cuales se estreñan amenudo todos los medicamentos.

Según el doctor Kellog, esta impotencia de los remedios se debe á que la jaqueca es considerada casi siempre como una neurosis y tratada como tal, cuando en realidad, en la mayoría de los casos, es solamente consecuencia de perturbaciones digestivas. Es decir, el mayor número de jaquecas no viene de los nervios sino del estómago.

Por eso en los casos de jaqueca rebelde, el doctor Kellog no vacila en prescribir un régimen alimenticio del cual excluye las carnes y todas las sustancias amiláceas más nocivas, convencido de que los ataques de jaqueca se deben á una digestión defectuosa de esas sustancias.

Recomienda en cambio, una alimentación compuesta de leche, huevos, legumbres frescas y frutas. El enfermo debe comer poco pan y bien cocido. Poco ó nada de café y té, por más que estas bebidas puedan aliviar momentáneamente el dolor de cabeza.

Este régimen ha producido excelentes resultados en manos de diferentes experimentadores.

Dr. Andes.

DE TODAS PARTES

Como se embala el pescado

Sabido es que el protectorado francés de Tunes suministra diariamente á los habitantes de París gran cantidad de hermosos pescados, especialmente barbos, doradas y sargos.

Estos pescados llegan por ferro-carril á los mercados de la capital de Francia después de un viaje de cinco días, conservando perfectamente su frescura, gracias al hielo de que se les cubre por completo al procederse al embalaje necesario para el envío.

Con objeto de que conserven el brillo de los ojos, se envuelve la cabeza de cada pescado con un pedazo de pergamino.

Todas las mañanas llegan á París de diez á quince cajas llenas de pescado, cada una de las cuales pesa unos 80 kilos.

Desde Madrid

Todavía no ha empezado la guerra, pero se tiene ya como indudable.

Si es así, la equivocación nuestra no será puesta en duda ni aun por nosotros, que estimábamos como segura la paz. Si la guerra se hace, como se afirma, y si se cree que con nuestras opiniones hemos causado algun perjuicio, éste se inspiraba en un buen deseo y en noticias oficiales. Sin embargo, si se nos considerara culpables en algun daño, la culpa merece pena: aquí estamos para sufrirla, advirtiendo nuevamente que, mientras no suene el primer cañonazo, haremos responsables de lo que sucede, no al partido conservador, ni al liberal, ni al Trono, sino al pueblo español. Cuando se haga el primer disparo, repetimos que ya será otra cosa, porque entonces ya no pensaremos en responsabilidades ni en nada que no sea el triunfo de nuestra fuerza sobre la de los norteamericanos.

Hoy se estimará tal vez grave delito en nosotros el desear que pacíficamente se resolviera la cuestión, pero quizá mañana se considere gravísimo el de los que, por muchas cosas discutibles, piden á todo trance la guerra. Acaso estos sientan gran pesadumbre cuando nosotros experimentemos solo la pequeña contrariedad de que nuestra débil voz no se haya oído.

¿Significa esta manera de pensar y de expresarnos, que cuando aquí se habla del valor, nosotros sentimos algo parecido al miedo y á la cobardía? No lo sabemos, pero tampoco ignoramos que el valor no es lo mismo que la temeridad, y temeridad creemos el ponerse á luchar entre el fuego que á nuestro Ejército se le haga desde el mar por los norteamericanos, y desde el interior de Cuba por los rebeldes. Así se nos figura que hemos de vernos en la guerra, y pensando de este modo, es posible, si, que sea miedo lo que nosotros no creemos que lo es.

Pero sealo ó no, si la guerra es inevitable, á pesar de que el Gobierno dice que todavía no, lo que no se puede evitar, no se evita. Vamos á la guerra que no se supo ó no se quiso impedir y, suceda lo que sucediere, téngase por seguro que cada cual sufre aquellos males para los que consciente ó inconscientemente se ha preparado él mismo.

Si España triunfa (como deseamos), el triunfo lo querrá íntegro para ella. Si fracasa, culpará del fracaso al Trono y al Gobierno. Esto es seguro, y para evitar posibles trastornos peninsulares en lo porvenir, bueno sería no olvidar ni un solo momento que desde el principio de la insurrección no se han hecho las cosas oportunamente porque los gobernantes se vieron cohibidos por la opinión pública.

Los periódicos del extranjero que no cobran de las embajadas españolas por aplaudir nuestros errores, reconocen lo que acabamos de exponer, y afirman que el único que previó los presentes acontecimientos fué el general Martínez Campos, á quien silbó nuestro país. No fué el único; fueron muchos, pero sólo él podía decir y hacer lo que dijo é hizo. Los demás previsores, no, por la misma razón que entre los actuales gobernantes hay algunos convencidos de que se impone el ir más allá en la autonomía y, sin embargo, cuando se les pregunta que si creen eso contestan rotundamente que no; porque los ministros no pueden hablar como quieren, sino solo como deban.

Si pudiéramos investigar lo que verdaderamente opinan los hombres que constituyen hoy el Gobierno español, ¿por qué no creer que la mayoría de ellos no piensan como los más de los españoles? Sin embargo, los ministros y su Presidente ¡qué bonitas palabras dicen! ¡Qué patrióticas son todas ellas!

«El honor exige la guerra!» Así hablan; más, no obstante, se desviven por conjurar el conflicto. ¿Es qué los ministros no tienen honor? No es eso; es, lisa y llanamente, que son ministros. Y no creemos necesario explicar la idea que estas palabras encierran; idea que no comprende el vulgo, aunque es perfectamente comprensible....

¿Va á haber guerra?
 España: ¿por qué no has procedido mejor, para evitarla?

¿Disparan ya los yankees? Soldados: ¡adelante! ¡Viva España!

Carmón.

20 de abril de 1898.

Conflicto con los Estados Unidos

NOTICIAS DEL 21

Consejo de ministros

En el Consejo de ministros que hoy se ha reunido bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente, el señor Sagasta ha expuesto el actual estado de cosas, el cual es la guerra, y ha dado cuenta de que el señor Polo de Bernabé había salido de Washington y de haberse notificado á mister Woodford que no presente notas de ningún género.

El Consejo ha durado una hora. En el Consejo de ministros, el señor Sagasta ha dicho á S. M. la Reina Regente que en los momentos actuales, en que el primer cañonazo está próximo, á pesar de que el Gobierno asume todas las responsabilidades, convenía que S. M. la Reina oyese la opinión de los prohombres de los partidos y de los jefes del Ejército y la Armada.

S. M. la Regente ha comenzado á celebrar conferencias esta tarde.

La marcha de Woodford.
 A las cuatro de la tarde se ha marchado M. Woodford.

La estación estaba rodeada de fuerzas de Orden público, Guardia civil, Infantería, Caballería y Policía secreta.

En el trayecto desde su domicilio á la estación, algunas personas han hecho á M. Woodford pequeñas muestras de desagrado. La estación estaba llena de curiosos.

En el momento de bajar M. Woodford

del coche, el público le ha rodeado. Mister Woodford, descubriéndose, ha saludado á algunas personas, que le han contestado en igual forma.

Durante el tiempo que ha permanecido el tren sin arrancar, nadie ha turbado la tranquilidad, permaneciendo el público en actitud fría y digna.

En el momento de marchar el tren, se han oído notridos y espontáneos vivas á España, al Ejército y á la Marina.

El gobernador civil señor Aguilera, ha dirigido la palabra al público diciendo que ahora que se podía gritar sin peligro de perturbar el orden, ya que nos hemos portado con la mayor corrección y caballerosidad, él sería el primero en gritar ¡Viva España!

El público, entusiasmado, ha contestado con repetidos vivas.

M. Woodford, que se hallaba en la ventanilla del coche, ha contestado los vivas quitándose el sombrero y dando visibles muestras de afectación.

Acompañan á M. Woodford el secretario de la legación M. Sicklés, un agregado naval y un secretario particular.

En el Senado

La sesión que hoy ha celebrado el Senado ha sido presidida por el señor Montero Ríos.

Ocupaban el banco azul los señores Gullón y Correa.

Se ha dado cuenta del despacho ordinario y de las comunicaciones recibidas durante el interregno parlamentario.

El general Martínez de Campos: «He leído en los periódicos que el señor Polo de Bernabé, cumpliendo las órdenes del Gobierno, ha pedido los pasaportes, y se anuncia que se los ha dado el Gobierno el representante de los Estados Unidos. ¿Es cierto?»

El señor Gullón ha contestado en los siguientes términos:

«Dentro de los límites que consienten los actuales momentos contestaré á su señoría.

«Sabe el Senado que en las Cámaras norteamericanas se ha votado una proposición atentatoria á la soberanía de España en Cuba, interesando al presidente de la República que exigiera la evacuación de dicha isla.

«El Gobierno indicó al señor Polo de Bernabé que, tan pronto como el presidente sancionara dicha proposición, pidiera sus pasaportes.

«Ayer por la mañana la aprobó el presidente de la República, y el señor Polo de Bernabé salió anoche de Washington para el Canadá.

«En vista de ello y autorizado por mis compañeros de Gabinete, he dirigido una breve comunicación á M. Woodford, manifestándole que era imposible que pudieran continuar las relaciones oficiales entre los Estados Unidos y España. (Bien, muy bien.)

El general Martínez de Campos: «Elogio el proceder del Gobierno.»

«El señor Gullón: Los Estados Unidos querían llegar á todo trance á la situación en que nos encontramos.

«Cuanto más les dábamos más nos pedían.

«Desde el momento en que el presidente M. Mac-Kinley ha suscrito la ofensa á nuestra Pátria, creo que no debe haber mas que españoles, para apoyar al Gobierno que está constituido por españoles que merecen toda confianza.»

El general Martínez de Campos: «Yo le ofrezco el concurso de la minoría conservadora.

El señor Fernández y González: «Soy republicano y moriré siéndolo; pero tratándose de la honra y de la dignidad de la patria no me acordaré de que lo sea.

«Estaré al lado del Gobierno, sin perjuicio de pedir en su día las responsabilidades que correspondan.» (Bien muy bien).

El ministro de Estado ha dicho que deseaba que llegara pronto el momento de exigirle responsabilidades; pero que en las actuales circunstancias los esfuerzos del Gobierno serían estériles, si no podía contar con el apoyo de todos los españoles.

Acto seguido se ha leído la siguiente proposición:

«Pedimos al Senado que se sirva aprobar la siguiente declaración: El Senado ha oído las explicaciones del Gobierno y le ofrece su apoyo para poner á salvo la honra y los intereses de la nación.

Palacio del Senado 21 de abril de 1898.»

Entre los firmantes de dicha proposición figuran el general Martínez de Campos, don Victor Balaguer, marqués de Figueroa, don Francisco Santa Cruz, el marqués de Urquijo, don Antonio García Ruiz y don Salustiano Sanz.

El señor secretario ha preguntado: ¿Se toma en consideración?

Mucho señores senadores: ¡Sí, sí; por unanimidad!

El mismo señor secretario: ¿Se aprueba?

Mucho señores senadores: ¡Sí, sí; por aclamación!

Queda aprobada por aclamación.

El presidente de la Cámara ha dicho: «No sólo constará en el acta la proposición que por unanimidad acaba de votar el Senado, sino que constará en los fastos de la Historia, demostrando una vez más que al pueblo español no se le lastima en su honor impunemente y que siempre sobre todos sus intereses pone su dignidad y su honor.

«Sabrá también el Gobierno que, al defender la dignidad de la Patria, cuenta con el voto unánime de la alta Cámara, que tiene la seguridad de que en este caso representa la unanimidad de la nación española.»

El ministro de Estado ha dado las gracias en nombre del Gobierno por la proposición aprobada y ha añadido que las daba no como Gobierno de partido, no como un gabinete Sagasta, sino como un Gobierno español.

A las diez y media continuaba reunida la Cámara para la admisión de actas, pasando de setenta las ya aprobadas.

En el Congreso

En la sesión del Congreso, después de aprobada el acta de la anterior, se ha leído la lista de los diputados electos.

Acto seguido se ha procedido á la elección de presidente interino, resultando elegido presidente del Congreso el marqués de la Vega de Armijo por 248 votos y una papeleta en blanco.

Han continuado luego las votaciones para nombrar los vicepresidentes y secretarios.

Hecha la proclamación de la Mesa interina, han pasado á ocupar sus puestos el presidente, señor marqués de la Vega de Armijo, y los secretarios señores Alonso Martínez, Alvarez de Toledo y conde de Toreno.

En el banco azul se encuentran el presidente del Consejo de Ministros y los de Hacienda, Ultramar, Gobernación y Fomento.

Los escaños se pueblan de diputados, y el marqués de la Vega de Armijo, hablando desde el sillón presidencial, ha dicho:

«El deber me impone daros las gracias por la honra que me habeis dispensado elevándome de nuevo á este sitio.

«Las circunstancias son muy graves. De un momento á otro puede recibirse la noticia de que se han roto las hostilidades, y nuestro deber es encontrarnos dispuestos para hacer frente á las contingencias de los sucesos que se avecinan.

«Encargo á los señores diputados que abrevíen en lo posible los preliminares de la constitución de la Cámara, para que ésta pueda hallarse pronto en disposición de cooperar á los esfuerzos del Gobierno para la defensa de la honra y la dignidad de España.»

Terminado su discurso, el presidente ha propuesto que se diera un voto de gracias á la mesa interina, el cual ha sido aprobado por unanimidad.

Se ha procedido á la elección de los individuos de la comisión de actas.

La sesión del Congreso ha terminado á las doce de la noche.

El señor Maura ha pronunciado un brillante informe como presidente de la comisión de actas, impugnando la pretensión del señor García Aliz y defendiendo al señor Ruiz Vallarino, y ha sido aprobado el dictamen de la comisión.

También se han aprobado las actas de los individuos de las comisiones de actas é incompatibilidades.

Han quedado sobre la mesa 245 dictámenes.

Créese que mañana se aprobarán todos los dictámenes y podrá constituirse el Congreso.

Desfachatez

Dicen de Washington que opinan en el departamento de Estado que si existe la guerra entre los Estados Unidos y España es por culpa de ésta, sobre la cual se pretende declinar toda la responsabilidad.

Consultas de la Reina

Los señores marqués de la Vega de Armijo y Montero Ríos han ido á Palacio llamados en consulta por S. M. la Reina y han manifestado que el actual Gobierno debe continuar al frente de los negocios públicos, puesto que cuenta con el apoyo de la opinión.

Después ha ido á la régia estancia el general Martínez de Campos y ha permanecido allí bastante tiempo. Al salir ha dicho á los periodistas que había aconsejado á la Corona que continuase en el poder los liberales y que, si éstos careciesen de energías suficientes, debe llamarse á los conservadores.

Estuvieron también en Palacio los señores Eizaguirre, Pidal y Azeárraga y aconsejaron á la Reina en el mismo sentido.

Mañana la Reina llamará á los señores Silvela, duque de Tetuan, Lopez Dominguez, Gamazo y Romero Robledo.

Llamamiento

El almirante Churrua ha sido llamado telegráficamente.

Los textos de las notas

El texto de la nota dirigida por el señor Gullón á M. Woodford dice así:

«Tengo el penoso deber de manifestarle que, habiendo aprobado el presidente de los Estados Unidos las resoluciones del Congreso, en las que se contiene la intervención armada en el territorio español, lo cual constituye una declaración de guerra habiéndose retirado nuestro representante en Washington, quedan rotas las relaciones diplomáticas entre España y los Estados Unidos.—Gullón.»

La nota dirigida por el señor Polo de Bernabé á M. Sherman se halla redactada en los siguientes términos:

«La resolución votada por el Congreso y aprobada hoy por el presidente es de tal naturaleza, que mi permanencia en Washington se ha hecho imposible.

«Con esta ocasión, muy dolorosa para mí, tengo el honor de reiterarle mi consideración, según los usos diplomáticos.—Polo de Bernabé.»

Varias

Se ha autorizado al ministro de la Guerra para llamar á los excedentes de cupo del reemplazo de 1897, con objeto de cubrir bajas en la Península.

—El general Blanco ha enviado refuerzos á Puerto-Rico.

—El ministro de Ultramar ha declarado que no se suspenderá la salida de los correos de Cuba y Puerto-Rico.

—En París se ha abierto una suscripción nacional española, iniciándola el marqués de Casa Riera con 250.000 pesetas, el marqués de Casa Miljans con 25.000, el señor Morellán con 25.000 y el señor Angulo con igual cantidad.

La escuadra

Dicen de Washington que la escuadra española que se hallaba reunida en Cabo Verde, ha zarpado con rumbo desconocido.

Cocina de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Cangrejos á la bordelesa.—Mayonesa de salmón.—Lechuguinos al jugo.—Manzanas amerengadas.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa Juliana.—Timbal de macarrones.—Hígado de ternera estofado.—Solomo de

vaca con setas.—Gallina dorada.—Postres.—Vinos.

Lechuguinos al jugo.—En caldo del puchero, cuando hierva á borbotones, se sobresaltan durante cinco minutos los cogollos de lechuguinos. Sesacan y se prepara un espeso con harina, aceite y parte del mismo caldo; se sazona bien y se cocen los lechuguinos á fuego manso.

Hígado de ternera estofado.—Después de mechado, se pone en una cacerola con los mismos ingredientes que en precedente caso, empleando vino blanco en lugar de tinto, y adicionando un trozo de azúcar; se cuece entre dos fuegos sin que tengan estos gran intensidad, durante tres horas, y se sirve caliente con legumbres y la salsa reducida á medio caldo.

Puede agregarse también una mano de ternera, y entonces el jugo formará una glosa después de frío, y el plato se puede destinar al desayuno ó presentarlo como entrada.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Los maestros que se creen perjudicados por las operaciones del Censo, ocultando el verdadero número de habitantes de la localidad, pueden acudir por medio de un oficio al jefe de Estadística de la provincia.

Están en el deber de hacerlo, y además puede redundar en beneficio propio, de modo que excusamos encarecerles el cumplimiento.

—El oficial de quinta clase de esta intervención de Hacienda don Juan Morales, ha sido trasladado con igual cargo á la de Ternel.

—El alcalde de Figueras don Eduardo Puig, ha amonestado á tres ó cuatro mozos de 13 á 15 años de edad, las cuales, parece que, además de dedicarse á la mendicidad en compañía de sus respectivas madres, se dedican á otros negocios, dentro y fuera de la ciudad, que ellas mismas se los buscan con los pasantes que les vienen á mano.

—Se ha nombrado oficial de quinta clase de esta intervención de Hacienda á don Alfonso Pou y Luna, cesante de mayor sueldo.

—Procedentes de Olot han regresado á Barcelona D. Victor Pedret y D. P. Estartius Heras, que faeron á aquella capital de la montaña para asistir al meeting de propaganda republicana del último domingo celebrado en el Teatro Principal.

—Con carácter provisional ha sido nombrado aspirante á oficial de segunda clase de esta intervención de Hacienda don Ricardo Prast y Balada.

—Los funcionarios de esta Audiencia provincial verificarán esta mañana la visita semanal de cárceles.

—El aspirante á oficial de segunda clase de esta Intervención de Hacienda y apreciado amigo nuestro don Prudencio Moya y Astondoa, ha sido trasladado al archivo de Barcelona.

—Se ha dispuesto de conformidad con lo propuesto por la Inspección de primera enseñanza, que el Ayuntamiento y la Junta local de Tossa informen por separado acerca de una instancia que tiene presentada el maestro señor Serrat sobre una disposición testamentaria de D. Pablo Moreu y Gelpi para pagar los estudios de primera enseñanza á los niños y niñas pobres naturales dicho pueblo.

—Dice un periódico que en Muchamiel, provincia de Alicante, ha desaparecido una lápida que el Ayuntamiento propietario ahora suspenso, mandó colocar en una plaza con la inscripción «Plaza de Cánovas del Castillo», para perpetuar la memoria de tan insigne estadista.

—En breve se practicarán importantes reparaciones en las palancas del «Areny», «Barce» y «Font del Rey».

—Ha terminado en Madrid el nuevo proceso contra Villuendas, procesado por asesinato del catedrático Sr. Moreno Pozo.

El Jurado ha dictado veredicto de inculpabilidad, y el procesado ha sido absuelto.

—Conforme se dispone en la R. O. de 6

de julio de 1888, las conferencias pedagógicas en el presente año se celebrarán en esta Escuela Normal en los días 23 y siguientes del próximo mes de agosto, dándose principio al acto á las 10 en punto de la mañana. Los temas sobre que versarán las conferencias, serán los siguientes:

- 1.º Educación moral y religiosa en las escuelas. Su necesidad é importancia.
- 2.º Enseñanza de la geografía y de la historia en las escuelas. Métodos y procedimientos más convenientes para dar con provecho dicha enseñanza.
- 3.º Educación de la voluntad.
- 4.º Enseñanza de la sintaxis en las escuelas.

—La tarde del 20 del actual se presentaron en la casa cuartel de la Guardia civil del puesto de Ribas los peones camineros que habitan la casilla del kilómetro 3 de la carretera de dicha villa á la de Puigcerdá, Damián Costa Selamó y Miguel Pagés Bonet, manifestando que en el tiempo transcurrido desde las 5 á las 12 de la mañana del propio día, y aprovechando la ausencia de los denunciados, habían entrado en la referida casilla algunos amigos de lo ageno, forzando una ventana al parecer con una palanqueta, llevándose los ladrillos del primero 300 pesetas y cuatro de misa y del segundo 17'50 pesetas.

La benemérita trabaja activamente para dar con los autores del robo.

—Según noticias en San Feliu de Guixols, se publicará en breve un periódico titulado «La Juventud Catalana».

—Se ha concedido, de acuerdo con lo informado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, á D. Rafael Torrent Campolla, soldado de Infantería el retiro por inútil con el haber mensual de 22'50 pesetas y la pensión de 7'50 correspondientes á una cruz del Mérito Militar de que se halla en posesión.

—Ha fallecido en Barcelona el primer actor dramático don Antonio Tutan.

D. E. P.
—El Ayuntamiento adquirirá sillas nuevas para el paseo de la Dehesa.

—S. A. R. la infanta doña Isabel perdió la tarde del miércoles, en el trayecto del Senado á Palacio, un soberbio broche de brillantes que ostentaba en el pecho y tenía la augusta dama en mucha estima.

—El presidente de la Diputación provincial don Mariano Bassols ha resuelto convocar á sesión pública á la Junta provincial del Censo, para el día 1.º de Mayo próximo á las 8 de la mañana, en el salón de sesiones de la Excm. Diputación provincial, para aprobar las listas formadas por las Juntas municipales del censo con sujeción al art. 13 de la misma, y resolver todas las reclamaciones sobre inclusión y exclusión del censo, de elegibles y no elegibles para cargos concejiles y todas cuantas incidencias se presenten.

—En vista del rumor que ayer circuló de que el Banco de España no admitía billetes para cambiarlos en metálico, nos personamos con el digno Director del Banco señor Suárez del Villar para enterarnos de la verdad, y nos manifestó que era falso cuanto se decía sobre el particular, y que el Banco de España venía cambiando el papel por metálico como hasta ahora se ha venido haciendo.

—En el primer tren de la mañana de ayer pasó por esta ciudad con dirección á Francia el cónsul de los Estados Unidos en Barcelona Mr. Brown.

—Dícese que con objeto de conjurar ó atenuar el conflicto del papel moneda, en la fábrica nacional se acuñará un millón de pesetas diarias.

—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado Ubaldo Trujillo.

—Leemos que en la corrida de toros de muerte que tendrá lugar en el circo taurino de Figueras el martes 3 de mayo, primer día de ferias de Santa Cruz, se lidiarán 6 bravos toros de la acreditada ganadería de la Sra. Viuda de D. Victoriano Rapamian, de Navarra, con divisa encarnada y blanca, por el valiente diestro Aragonés Nicanor Villa (Villita) con su correspondiente cuadrilla, que la componen: el sobresaliente de espada Ramon Laborda (Chato), los picadores Cirilo Martin, Mannel Macipe, Teodoro Amará, Manuel Mareca, Julio Vicente y un reserva; los banderilleros Ramón Laborda, Tomás Regatero, Domingo Almansa, Joaquin Perez (Torerito) Carmelo Vila (Chico) Juan Ribero y el puntillero Domingo Almansa (Isleño).

—La compañía dramática que actúa en nuestro coliseo bajo la dirección del

aplaidido actor señor Parera, podrá en escena mañana la chistosa comedia en cuatro actos «El regimiento de Lupión» original de los festivos escritores señores Parellada y Gonzalez.

La obra, según nuestras noticias, será presentada con la mayor propiedad posible, y á juzgar por el cariño que en los ensayos demuestran los artistas que han de desempeñarla, su ejecución promete ser buenísima.

Hay que esperar que nuestro público corresponderá á los esfuerzos hechos por el señor Parera y se verá la noche de hoy nuestro coliseo favorecido con un lleno.

—Para hoy tiene dispuesta la aplaudida sociedad coral de San Feliu de Guixols «Gesoria» una gran velada con objeto de recaudar fondos para engrosar la suscripción nacional.

—Habiendo sido nombrado maestro interino de la escuela pública de niños de Calonge D. Ricardo Bonell y Sala, se hace público para que llegando á noticia del interesado tenga debido cumplimiento lo dispuesto en el 2.º párrafo del artículo 17 del vigente Reglamento de provisión de escuelas.

—El inteligente jefe de la sección de Telégrafos de esta provincia D. Clemente Sanchez, nos participa en atento volante que desde ayer queda prohibida toda correspondencia para Cuba por la vía de los Estados Unidos.

—Se ha concedido á doña Teresa Fàbregas Clotell, viuda, madre de Narciso Dalmau, soldado que fué del Ejército de Cuba, la pensión de 182'50 pesetas anuales.

Igual pensión se ha concedido á doña Cristina Martorell Valls, viuda, madre del soldado Juan Morral Martorell.

Ambas pensiones se percibirán por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

—En breve llegarán á San Sebastián, término de su excursión por España, 27 profesoras y profesores de Manchester (Inglaterra).

Dirige la excursión miss Taylor, profesora de uno de los principales colegios de la referida población inglesa.

—Del día 2 al 8 del próximo mes de mayo, en la iglesia de Santa Susana del Mercadal tendrá lugar un septenario que dedican al glorioso patriarca San José las se-

ñoras asociadas de aquella parroquia.

Diariamente habrá misa á las 10; por la tarde á las 6 y media empezará la corona del S. P., seguirán las oraciones propias del día y después el sermón que correrá á cargo del reverendo P. Juan Seto. S. J.

El último día, á las 7 y media habrá comunión general, á las 10 solemne oficio y por la tarde como en los días anteriores, haciendo una sección de asociadas vela á San José.

—El señor Juez de instrucción de Figueras, en virtud del sumario que instruye por tentativa de violación, cita y llama á un sujeto, gitano, que se encontró en la tarde del diez y nueve de marzo último en la carretera de Girona cerca el punto «Olivera del Bou» con una mujer vecina de Garrigás, cuyo nombre del sugeto expresado y apellidos se ignoran, para que comparezca ante aquel Juzgado dentro del término de diez días al objeto de prestar declaración en el sumario expresado.

REUMATISMO—Cede siempre á las grandes virtudes del *Bálsamo antirreumático de Orive*, reconocido en todo el mundo como la única salvación de los reumáticos. No es una panacea como otras tantas anunciadas, que sirven lo mismo para curar el reuma que para heridas y fracturas. Se detalla la composición á todos los médicos que deseen conocerla. Venta en todas las farmacias de crédito. Por mayor: su autor, Bilbao; Madrid, V. García, y Barcelona, V. Ferrer. R.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos Jorge mr. y Adalberto ob.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Adoratrices

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

Teatro Principal

COMPANÍA CÓMICO-DRAMÁTICA

Función para hoy sábado 23 abril de 1898

(6.ª de abono)

El drama en 4 actos,

DOÑA PERFECTA

La comedia en 1 acto,

CAERSE DE UN NIDO

A las 9 menos cuarto.

Entrada general, 0'35.

añadiendo cierto entorpecimiento á todo trabajo, y haciendo molesta la ociosidad y aun hasta la existencia misma. Pero con especialidad en aquel sitio, destinado expresamente á los padecimientos y á la muerte, se veía al hombre luchando con el mal y cediendo á este nuevo género de opresión. A ojos vistas se empeoraban los enfermos á millares; la última lucha que en aquel momento sostenían era más penosa que había sido otra alguna, y con el aumento de los dolores salían más agudos los gemidos; por manera, que quizá en aquel recinto no había pasado otra hora tan amarga como aquella.

Largo rato había ya que infructuosamente recorría Renzo los tortuosos callejones que formaban las barracas, cuando entre la variedad de los lamentos y la confusión de aquel murmullo, empezó á distinguir mezclados en son confuso, balidos de cabras y llantos de niños, que al parecer salían de un recinto cercado de tablonés. Acercóse á mirar por una larga rendija, y vió en lo interior diferentes barracas; y tanto en ellas como en el espacio desocupado, en lugar de una enfermería, niños tendidos sobre sábanas, cobertores ó almohadas, y amas de leche y otras mujeres, ocupadas en asistirlos: pero sobre todo llamaban la atención varias cabras que mezcladas con las mujeres, las ayudaban en aquel ejercicio: en fin, aquel era un hospital para niños inocentes, cual el tiempo y las circunstancias podían proporcionarlo. Admiraba y enternecía el ver cómo alguno de aquellos animales, tendidos y quietos sobre los niños, les daban de mamar; y como otros, acudiendo al llanto de aquellas tiernas criaturitas como por instinto materno, se paraban cerca de ellas, y procurando acomodarse bien, balaban como pidiendo que alguno acudiese á ayudar á los dos en su intento.

Sentadas en diferentes partes veíanse nodrizas con niños



CAPÍTULO XV

El Lazareto

Antes de penetrar con Renzo en el lazareto, figúrese el lector aquel recinto rebosando de apestados, nada menos que en número de diez y seis mil; toda su área ocupada, aquí con barracas, allí con tinglados, en una parte con carros, en otra con gente; sus dos crujías de portales á derecha é izquierda, cubiertas de enfermos, moribundos y cadáveres, sobre colchones, sobre paja, ó en el santo suelo; en ambos tramos un bullir, un movimiento á manera de marea; y en el centro, un ir y venir, un pararse, un correr, un bajarse, un levantarse de convalecientes, frenéticos y sirvientes, que mareaba. Este fué el cuadro que se presentó á la vista de Renzo, y el que lo detuvo allí perplejo, asombrado y compungido. Nos proponemos describir aquel edificio por partes,

Servicios de la compañía



Transatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.
Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.
Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea los días 26 marzo, 23 abril, 21 mayo, 18 junio, 16 julio, 13 agosto, 10 septiembre, 8 octubre, 5 noviembre y 3 diciembre de 1898, y de Manila cada cuatro sábados, ó sean los días 12 de marzo, 9 abril, 7 mayo, 4 junio, 2 y 30 julio, 27 agosto, 24 septiembre, 22 octubre, 19 noviembre y 17 diciembre de 1898.
Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.
Línea de Fernando Póo.—Cuatro viajes al año para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.
Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando de Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de praxos que con este objeto se entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes—En Barcelona; La Compañía Transatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio—Cádiz; la Delegación de la Compañía Transatlántica—Madrid, Agencia de la «Compañía Transatlántica» Puerta del Sol, 13.—Santander; Sres. Hijos de Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y C.º—Málaga; D. Antonio Duarte.

Para más informes, dirigirse a D. JUAN BOXA, Representante en esta Capital, Barcelona, 15, frente a la Plaza del Carril.

PASTILLAS Bonald

Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las afecciones de la boca y de la Garganta.

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.
- Pastillas Cloro Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- Pastillas de cocaína y mentol.
- Pastillas de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.
Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

NUÑEZ DE ARCE, 17
(antes Gorguera)
MADRID

CORREOS

Entradas

Salidas

Madrid.	8'48 mañana		3'19 tarde
Barcelona.	8'48 id.		7 mañana y 3 tarde
Francia.	7 m. 3'19 t.		8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.		11 id.
Olot y su línea.	5'30		11 id.
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.		9 id. y 6 tarde
Amer y su línea.	6'30 m.		10 id.
S. Aniol y su línea.	7 id.		10 id.
Estañol id.	7 id.		10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 a 12 de la m. á 1 de la t.
Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.
Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.
Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.
Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-follit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

Pedir en todas las farmacias BICARBONATO DE SOSA

QUIMICAMENTE PURO

DEL FARMACÉUTICO TORRES MUÑOZ

11, SAN MARCOS, 11,

MADRID

Estomacal y antirreumático. Cajas, 0'50 y 1 peseta.

Latas que resultan más económicas, á 5 ptas.

ni tampoco lo agradecerían nuestros lectores: sólo siguiendo á nuestro serrano en su penoso reconocimiento, nos pararemos cuando él se pare; y de lo que á él le tocó ver, diremos lo necesario para referir exactamente lo que hizo, y las aventuras que le sucedieron.

Desde la puerta en donde se había parado hasta la capilla del medio, y desde allí á la otra puerta de frente, había como una calle, sin barracas ni otro obstáculo alguno. Al dirigir la vista hácia aquella parte, notó Renzo que andaba mucha gente afanada en apartar carros, y desembarazar el sitio, dirigiendo la operación dependientes y capuchinos, los cuales echaban de allí á todos los que nada tenían que hacer en aquel punto. Y temiendo que á él también del mismo modo le expulsasen, se metió en derechura por entre las barracas y por el lado que casualmente tenía enfrente, que era la derecha.

Marchando adelante, según le permitía sentar el pié el espacio entre barraca y barraca, metiendo la cabeza en cada una de ellas, echando la vista á todos los rincones, mirando con atención todos los rostros, tanto los abatidos, macilentos ó contraidos de los enfermos, como los de los muertos, se afanaba para ver si caso conseguía dar con aquel, que por otra parte temía tanto encontrar. Pero ya había andado buen trecho, y repetido varias veces aquel doloroso examen, sin haber visto mujer alguna; de donde infirió que estarían en paraje separado. Acertó en esto; pero del sitio, ni tenía indicio ni podía formar conjetura. De cuando en cuando encontraba empleados y dependientes tan diversos en aspecto, modales y traje, cuando lo era el principio que daba á unos y á otros igual fuerza para ejercer semejantes oficios; principio que en unos era la estincion de todo género de compasión y de sentimientos de humanidad, y en otros una piedad sobre-humana: sin embargo, ni de unos ni de otros se

atrevia á tomar lenguas por miedo de encontrar algún nuevo estorbo, y por consiguiente resolvió continuar andando hasta ver si lograba descubrir por sí solo el departamento de las mujeres. Sin embargo, aun con este propósito, no podía menos de ir mirando á todas partes, bien que de tiempo en tiempo tuviera que retraer la vista, horrorizado con tantas lástimas; pero ¿adónde volverla? ¿adónde dirigirla, sino á lástimas de igual naturaleza?

Aumentaban el horror que ocasionaban aquellos lugares el aire y el aspecto mismo del cielo. La niebla que desde el amanecer ocultaba al sol, se había disipado y convertido en grandes nubarrones, que tornándose cada vez más oscuros y compactos, daban al cielo el aspecto de un crepúsculo tempestuoso; salvo que, en medio de aquel cielo opaco, aparecía, como detras de un denso velo, el disco del sol, que descolorido esparcía en torno una débil vis-umbre, dejando sentir al mismo tiempo un congojoso bochorno. De cuando en cuando, entre un confuso zumbido, se oía por intervalos bramar á lo lejos el trueno, á manera de un carro que corre, y que de repente se para. No se veía en el campo doblarse una rama, ni se veía un pájaro volar entre los arboles; sólo la golondrina, corriéndose de improviso sobre el tejado del edificio, bajaba con las alas tendidas, como para explorar el terreno; pero aterrada á vista de aquel espantoso conjunto de cosas, se remontaba en rápida fuga. En fin, era uno de aquellos cuadros luctuosos de la naturaleza, del cielo, de la tierra, del aire; uno de aquellos solemnes momentos en que, en un convoy numeroso de caminantes, ninguno hay que rompa el silencio; en que el cazador camina pensativo, mirando al suelo, y la campesina sin advertirlo, suspende su canto; era una de aquellas horas que preceden á la tormenta, y en que la naturaleza, como inmóvil en lo exterior, pero agitada interiormente, parece que oprime á los mortales,